

Jueves 31 de mayo del 2001

## • TRANSICIONES •

Víctor Alejandro Espinoza Valle



## Distinción

El pasado 23 de mayo El Colegio de México se hizo acreedor al prestigioso Premio Príncipe de Asturias en Ciencias Sociales 2001. Se trata de uno de los reconocimientos más importantes que se otorgan en el mundo de habla hispana. Este premio tiene la particularidad de entregarse no sólo a personalidades, sino también a instituciones de reconocida trayectoria académica e intelectual. Independientemente del monto que acompaña al premio, el reconocimiento a una comunidad académica que ha sabido construir una institución de prestigio será de vital importancia en los tiempos por venir. Quienes de alguna manera guardamos una relación profesional y afectiva con El Colegio nos sentimos muy orgullosos de esta distinción que representa un aliciente para nuestro trabajo cotidiano.

El Colegio de México, cuyos objetivos básicos son la investigación y la enseñanza superior, se fundó el 8 de octubre de 1940 por el Gobierno federal, el Banco de México, la Universidad Nacional Autónoma de México y el Fondo de Cultura Económica. Su antecedente directo fue la Casa de España, que había nacido en julio de 1938, contando con el apoyo del general Lázaro Cárdenas. El Presidente nombró como su primer director a don Alfonso Reyes. La Casa de España reunió a un importante grupo de intelectuales y humanistas que salieron de España al exilio durante la dictadura de Francisco Franco. Por más de 60 años han desfilado por las aulas de El Colegio importantes intelectuales, académicos y estudiantes que han influido en la vida social, económica, política y cultural del México moderno. Como señala uno de sus ilustres egresados, Enrique Krauze: "El Colegio de México ha sido una institución central en la vida académica de México. Su contribución en diversos campos del saber (historia, estudios internacionales, literatura y lingüística, sociología, entre otros) ha sido tan profunda como diversa, se ha reflejado en cátedras, cursos, carreras de posgrado, revistas y libros. Muchos grandes escritores fueron alguna vez becarios de esa institución. Además, El Colegio ha sido una rama pródiga en otro sentido: A partir de 1978 (con la creación de El Colegio de Michoacán) ha prolijado instituciones afines en diversas zonas del país". (Reforma, 24/05/2001, Sección Cultura, p. 1C)

En efecto, al menos otras ocho instituciones nos reconocen en El Colegio de México. En estos centros de investigación y docencia de corte regional el apoyo de El Colegio ha sido fundamental para su creación y desarrollo; siendo además su estructura organizativa su principal modelo. Después de la creación de El Colegio de Michoacán el 15 de enero de 1979, se creó como asociación civil El Colegio de Sonora (28 de enero de 1982) y en el mismo año surgen El Colegio de la Frontera Norte (6 de agosto) y El Colegio de Jalisco (noviembre). El quinto colegio surgió dos años después (21 de diciembre de 1984), bajo el nombre de El Colegio de Puebla. Para 1986 (30 de septiembre) se crea El Colegio Mexiquense y el 20 de octubre de 1994, El Colegio de la Frontera Sur. El más joven de todos es El Colegio de San Luis, fundado el 22 de enero de 1997.

En El Colegio de la Frontera Norte estamos por conmemorar el aniversario número 19 este verano. Desde nuestras oficinas centrales en Tijuana y desde las direcciones regionales (Mexicali, Ciudad Juárez, Monterrey, Nuevo Laredo y Matamoros), hemos ido construyendo nuestra institución. Además de los trabajos de investigación realizados a lo largo de estos años, de una cantidad considerable de congresos, seminarios y foros, hemos publicado 141 obras científicas y de divulgación general y se han graduado un total de 274 estudiantes de nuestras cinco maestrías y del doctorado en ciencias sociales. Poco a poco nuestra institución se ha constituido en una referencia importante para el conocimiento de los fenómenos regionales y en particular de la frontera Norte de México.

Los ocho colegios hermanos nos unimos a la celebración de la comunidad de El Colegio de México por este gran reconocimiento que ya lo hacemos nuestro y refrendamos el compromiso de seguir contribuyendo al desarrollo social a través de la investigación rigurosa y la docencia de alto nivel.

El autor es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la Frontera Norte.